



EL OPORTUNISTA

Redacción y Administración:
Calle de Clivillers, núm. 22

SUSCRIPCIÓN:
España: Un año . . . 5 pesetas.
Extranjero: Un año . . . 7 francos
NUMERO SUELTO 10 CTS.

LIBERTAD MAL ENTENDIDA

Cuando se hubo votado por el Ayuntamiento la prohibición de conducir en andas los cadáveres al cementerio, sintió la opinión liberal inefable satisfacción, ora porque desaparecía una costumbre que ponía en mal semblante a nuestra querida ciudad, ora también porque esa prohibición forma parte integrante del programa político que sienten los elementos progresivos de la misma; pero fué inmensa la decepción que estos han sufrido, cuando en forma descortés e inesperada, la mayoría del Ayuntamiento revocó aquel acuerdo e introdujo en las Ordenanzas Municipales una innovación, que si al parecer está vestida con ropaje liberal, es lo cierto que resulta un verdadero escarnio de la libertad.

No se necesita ser un lince para ver que el objetivo que ha perseguido la mayoría del Ayuntamiento al establecer la libertad de ser conducidos los cadáveres al cementerio en andas o en coche, dado el modo de ser de esta ciudad, envuelve una verdadera prohibición de utilizar el coche mortuario, porque no lo hay ni lo habrá, ya que no existe empresa que se arriesgue a prestar este servicio fúnebre, por el fundado temor de la competencia que la hicieran los partidarios de las andas; competencia que llevaría consigo la ruina del que emprendiera aquel servicio.

Para que llegara a ser práctica dicha libertad, fuera preciso que en esta ciudad se estableciera

un servicio de coches fúnebres, y como no habrá quien lo intente siquiera, dicho se está que esa libertad queda circunscrita, mal que pese, a echar mano de la angarilla vulgo *bayart* para conducir los cadáveres al cementerio, que es el objetivo que ha perseguido la mayoría del Ayuntamiento.

La libertad bien definida, quema los labios de la mayoría de nuestro consistorio y de ahí que la escupa y la escarnezca: el sistema restrictivo es el que alimenta su espíritu egoísta; ni siquiera la más rígida tolerancia está encarnada en su modo de ser y en su modo de pensar.

Empero, no hay mal que cien años dure, y como los elementos progresivos de esta ciudad no han de cesar en sus predicaciones altruistas y no han de perder ocasión para convencer a nuestros conciudadanos de la bondad que encarna la verdadera libertad, no será difícil la evaporación del mal que en la actualidad lamentamos y que contribuye por modo directo a que mueran en raíz iniciativas plausibles y beneficiosas que Olot anhela para encontrar su bienestar político y social.

Sentimiento para los que no ven ni quieren ver, y resignación para los que sufrimos esta falta de visión, que de los resignados será, a no tardar, la victoria.

P. Puente

LOS TALLERES

EN LA ESCUELA

SU NECESIDAD

La importancia de las ideas está en razón directa de la mayor utilidad que reportan. Está en la conciencia de todos la necesidad de educar a la infancia física y moralmente, de propagar la instrucción formando del hombre al mismo tiempo que un ser físicamente robusto: moral, sensible e inteligente.

Sentimos todos y sin darnos cuenta la mayoría, un vacío inmenso en nuestro ser. Busca el padre a sus hijos; el hijo a sus padres, el esposo no halla en su esposa el ideal que soñó; el amor de hermano, la fidelidad y constancia del amigo, búscanse en vano. Es que la materia predomina sobre la inteligencia; es que la inteligencia no corre pareja con el corazón.

¿A qué debe esa desgracia la sociedad?

...El hijo del obrero que gana con su trabajo lo necesario al sostén de su familia, asiste cuando párvulo a la escuela y hasta la edad de ocho o nueve años lo más, adquiriendo algunos conocimientos generales y práctica rutinaria en la lectura y escritura.

El egoísmo, la ignorancia, o la necesidad le arrebatan de la escuela en la más hermosa edad de su existencia; cuando apenas principiaría a aprovecharse de los conocimientos que adquiriera. Hay necesidad de dedicarle a un trabajo que produzca; que le sirva de medio para atender a su subsistencia, para que sepa lo que es ganar el pan con el sudor de su rostro.

Y la escuela pierde un alumno. Y el taller o la fábrica, utilizan una pequeña fuerza.

Los pocos conocimientos que adquirió en la escuela, no tardan en borrarse de su memoria, cual signos escritos sobre la movediza arena que desaparecen al más leve aliento del aire.

La ciencia pierde un propagador. Y la fuerza ha aumentado su potencia.

En el taller o en la fábrica, adquiere la práctica rutinaria de un oficio, arte o industria. ¡Cuántas maldiciones! ¡Cuántas bárbaras amenazas! ¡Cuántas palabras obscenas y repugnantes signos, antes no ha logrado la posesión de su arte, oficio o industria!...

La ciencia ha perdido fuerza. El hombre se convirtió en máquina.

La rudeza de las lecciones que recibió, ha apagado en germen los sentimientos de moralidad y amor que en la escuela y en el seno de la familia se le iniciaron...

Los padres perdieron al hijo; el individuo al amigo fiel; el corazón la correspondencia del cariño, y la esperanza se ha debilitado!...

El trato brusco de sus compañeros ha contribuido a formar su corazón y la esencia de su carácter.

Ya siente la fuerza irresistible de lo bueno, de lo bello, de lo majestuoso, de lo sublime; pero ignora donde hallarlo y mas facilmente se dirigirá hacia el vicio o cuando mas la indiferencia se apoderará de sí, que no utilizará en bien propio sus ratos de ocio.

La Sociedad habrá perdido a un individuo. ¿Qué hacer pues?

Es de todo punto indispensable llevar la escuela al taller, o mejor dicho el taller a la escuela. Apartar el aprendiz del operario jornalero juntándole al operario científico o artista prácticos que le miren como hijo; a la sombra de la escuela, al calor de sus condiscipulos donde se le corrija con cariño y no donde se le domestique como a una fiera; donde se le desarrolle su amor propio y su dignidad de hombre.

¡La ciencia y el amor llenarán el espacio!

¡El mundo será la patria del hombre!

¡La vida una realidad; un paraíso!

La utilidad y necesidad de la idea es clara y terminante; su importancia en las actuales circunstancias sociales, indiscutible.

CLUDIO EL JORNALERO

Abril, 1915

Crónica Semanal

Continua en pié el conflicto que originó la cuestión de los muertos; estos no lo han creado porque están quedos por toda la eternidad; pero los seres vivientes, respondiendo a la estación primaveral durante la cual empiezan a moverse

los órganos sanguíneos, se agitan en busca de aspiraciones que faciliten a cada cual el medio de complacer a sus adeptos políticos.

Pretenden unos que los muertos sean tratados a la antigua usanza y quieren otros que se les guarde todo el respeto debido.

La forma con que fué discutido y votado por el Ayuntamiento ese punto de divergencia, ha herido la susceptibilidad de los ediles amantes de todo progreso social, naciendo de este caso de dignidad política un *casus belli*. ¡Y tan fácil como era evitar ese conflicto!

Yo, sin sentar plaza de *magister*, hubiera estudiado el asunto que ha originado el rompimiento de hostilidades; hubiera pesado las consecuencias que podían traer los deseos de acometer la resolución precipitadamente; hubiera dado largas al asunto, sin descuidar jamás llenar el trámite de oír previamente a la comisión respectiva, y por último, aun llegado el caso que el asunto objeto de divergencia, fuese sometido a votación, yo Presidente, me hubiera guardado muy mucho, de sumar el voto a los partidarios de la antigua usanza, tanto por el temor al que dirán, cuanto para aparecer ante Olot como persona de convicciones firmes y robustas y que no obra a tontas y a locas, siquiera fuese para evitar suposiciones de complacencias dispensadas a los que estaban ansiosos de devolver golpe por golpe a los ediles de la izquierda, porque se atrevieron a sancionar con sus votos lo que Olot persigue y desea, deseos que se han exteriorizado a través de algunos lustros.

Ahora se tocan las consecuencias de esa imprevisión. Los ediles progresivos se han hecho solidarios de la falta de consideración que se cometió para con sus compañeros de Gobernación, y ya se les vé dispuestos a no compartir las tareas municipales con los compañeros a la antigua usanza.

Supongo dirán los concejales ofendidos, si se ha de prescindir de nosotros y no se nos ha de oír, vale mas hacer punto en boca hasta la primera ocasión que se presente, para darse el gustazo de cantar las cuarenta a los que obran a sabiendas para inferir agravios inmerecidos.

Tal vez habrá quien diga que esa eliminación de las comisiones que voluntariamente se han

impuesto los concejales de la izquierda, traerá consigo el retraso de los asuntos municipales. Es una equivocación, porque así como los concejales resolvieron *motu proprio* el asunto de marras, bien pueden atreverse a todo lo demás, designando si a mano viene una comisión que supla a la dimitida.

Preguntando, he llegado hacerme con algo sustancial de lo que predicó el P. Vila de la compañía de Jesús en la Iglesia del Carmen durante los últimos ejercicios dedicados a las Hijas de María.

El efecto que produjeron sus exhortaciones ha sido eficaz, ya que son muchas las niñas que no se percatan de decir que no volverán al Cine, ni a tres tirones, si a mas de las películas que se exhiban hay cante y bailoteo.

Abundo en la misma opinión del P. Vila; para oír *couplets* subidos de tono, cantados con voz aguardientada y presenciar bailes sicálpticos, mejor es que las niñas se queden en casa para dejar de aprender lo que no deben saber.

Nada costaría al empresario ofrecer al público espectáculos que fueran del agrado de todas las clases sociales, que los hay muy buenos, aceptables y baratos.

VÉRITAS

ECOS MUNICIPALES

Los concejales de la izquierda deberían conocer el motivo por el cual se deja de acometer la reorganización del cuerpo de Veterinarios de esta Ciudad, a cual efecto deben dirigir a la Presidencia la correspondiente pregunta, porque el público siente deseos de conocer el intríngulis de semejante descuido con cuidado

Si se tratara de algo que interesara a los concejales de la mayoría, no es aventurado asegurar que la cosa iría deprisa y corriendo.

Y a fe que la reorganización del cuerpo de Veterinarios afecta directamente a la salud pública. También afecta a la higiene y hasta a la salud pública conducir en malas condiciones los cadáveres al cementerio y sin embargo no ha

preocupado para nada a esa mayoría estirpar defecto tan insano.

Que hable pues la Presidencia, que tiene la ineludible obligación de estar al tanto de todo, para corregir cualesquiera abuso o descuido que se cometa.

Para eso se es Alcalde.

* * *

Hace tiempo que el pan se vende a mayor precio que de ordinario, constándonos que el Sr. Alcalde ha celebrado con los panaderos no pocas conferencias para lograr el abaratamiento de ese artículo de primera necesidad, no habiendo podido conseguirlo.

Es claro; los panaderos arguyen y arguyen con razón, a nuestro entender, que ellos viéndose precisados a comprar la harina a un precio bastante subido, les es de todo punto imposible vender el pan a precios ordinarios.

Y los fabricantes de harina protestan con o sin fundamento que como adquieren el trigo a un precio elevado, no pueden vender ese artículo a precios normales, sopena de labrar su ruina.

Ya lo vamos entendiendo: el mal quedara curado si el trigo, que lo habrá almacenado en grandes cantidades, lo vendieran los propietarios o acaparadores a precios ordinarios, despreciando todo lucro.

Pero como no ocurrirá este caso, porque está por medio la peseta, entra la acción eficaz de la autoridad local para que nadie se lucre en perjuicio del público.

Un Alcalde que llegara a normalizar el precio de los artículos de primera necesidad, que con paciencia, saliba y actividad todo se logra, fuera llevado en palmas por todos sus administrados.

* * *

En cierta sesión el concejal Sr. Aubert, impulsado por el laudable deseo de mejorar las condiciones de vida del necesitado, sometió a la aprobación del consistorio un remedio para alcanzar aquella mejora.

Y la aprobó el Ayuntamiento, y fueron designados los ediles señores Aubert, Solanich y Meroles para que, constituyendo una Junta con los presidentes de entidades industriales y obreras, estudiasen y escogitasen los medios para obtener el abaratamiento de las subsistencias.

La Junta o lo que fuese, se reunió en las casas consistoriales y todos los congregados convinieron en que era muy complejo, difícil y comprometido el encargo que entrañaba la proposición del Sr. Aubert, y que como ninguno de los congregados contaba con tiempo y medios eficaces para cumplir con la misión que se les encargaba, acordaron declinar en el Alcalde y en el Ayuntamiento el honor que se les había dispensado, con tanto mayor motivo, cuanto el Gobierno tenía proyectado publicar, dentro breves días, la Instrucción sobre la Ley de subsistencias ya promulgada.

Examinada esa Instrucción convenientemente, ha entrado en el convencimiento de las personas que integran aquella Junta que nada práctico podían hacer, ya que todo cuanto se refiera a regular el precio de las subsistencias, queda facultada la Junta provincial bajo la presidencia del Gobernador de la provincia, previos los informes que la faciliten los Alcaldes y Ayuntamientos.

De suerte, que la Junta nombrada por el Ayuntamiento, resultaba ser una especie de *corre, ve, y dile* y de ahí que los concejales señores Aubert, Solanich y Meroles renunciasen el cargo de delegados del Municipio en aquella Junta.

Y lo han renunciado; porqué no son llamados los concejales a hacer las veces de agentes de la autoridad y por el temor de contraer responsabilidades que las deben compartir el Alcalde o los Ayuntamientos por los datos inexactos que se faciliten a la Junta provincial.

El Teniente de Alcalde Sr. Agustí, por querer exteriorizar una falta de actividad en el señor Meroles, que no ha sido tal, enseñó la punta.

Ya tiene, pues, el Sr. Agustí el campo libre para meterse de rondón en lo de las subsistencias.

Será una gloria que conquistará, y si no la conquista, ya se la atribuirá.

* * *

Tenemos un Alcalde que, porque le causan miedo las izquierdas, se inclina a favor de las derechas.

Y le infunden miedo porqué se atrevieron a censurarle lo que nunca debía haber cometido.

¿Le parece poco al Sr. Alcalde aconsejar y votar por la prohibición de conducir en andas los cadáveres al cementerio y luego votar por

una *libertad* que envuelve lo contrario de lo que anteriormente habrá defendido?

Y no nos salga con la muletilla que cambió de opinión porque la implantación de coches mortuorios era gravosa al erario municipal, ya que todo el mundo sabe perfectamente que el servicio de coches fúnebres, funcionó en esta ciudad sin costar un céntimo al Ayuntamiento.

No crean ustedes que lo ignora el Sr. Alcalde, pero en algo ha de justificar su cambio de frente para bienquistarse con las derechas, que constituye su sueño dorado desde que la política le encumbró al sillal de la Alcaldía.

* * *

Los concejales de la izquierda están en el Municipio de Olot mérced al favor que les dispensó el cuerpo electoral que se envanece en profesar ideas liberales democráticas y progresivas.

Por esta razón aquellos no se despojarán jamás, ni dentro ni fuera del consistorio, del ideal político que sustentan.

Ahora, que el Alcalde deje la política a la puerta de las Casas Consistoriales, se esplica perfectamente, porque andará perplejo en adivinar cual es la política que mejor encage a su distinguida personalidad.

Y porque es un acto político la prohibición de utilizar la angarilla para conducir los cadáveres al cementerio, es por esta razón que se apartó de la imparcialidad para votar junto con los ediles de la derecha.

Por habérselo dicho en pleno consistorio, no tenía para que incomodarse, ya que según el mismo Sr. Alcalde nos refirió, es propio de los hombres de ciencia el cambiar de opinión.

* * *

Ha preocupado, preocupa y continuará preocupando la treta de mal gusto que se jugó a los concejales de la izquierda, en la cuestión de muertos, porque es un acto esencialmente político; mas ello no obstará para que se dejen abandonados los asuntos que atañan a la administración municipal y menos los que se refieren al alimento de este vecindario.

Aun cuando esto último, por entrañar una cuestión social, sea de la única y exclusiva competencia de la Alcaldía, la cual, bien asesorada

de los que toman asiento en los sillones inmediatos a la derecha e izquierda de la Presidencia, podría resolver con acierto cualesquiera duda que origine la cuestión de las subsistencias, holgando de esta suerte la intervención en ella de los Concejales de la izquierda que bien pudieran *ridiculizar* al Alcalde en un momento determinado.

Hasta ahora no han pensado los ediles de la izquierda en causar semejante estorsión al Alcalde, pero si que están al tanto para que no sean cogidos en la ratonera de hacer el caldo gordo a quien se ha apartado de lo que antes había defendido con civismo digno de loa y que formaba parte integrante del programa político de las izquierdas a las que tanto había mimado antes de las últimas elecciones municipales.

Está visto que solamente con los netamente izquierdistas podemos tener confianza.

Eso de que las claudicaciones están a la orden del día, para las izquierdas no reza.

Ellas siempre firmes al pié del cañon despreciando todo ofrecimiento que se las haga en perjuicio de su dignidad política, que algunos saben perderla con estupefacción de sus semejantes.

NOTICIAS

Ha sorprendido grandemente a los redactores y colaboradores de este semanario que se escriba que nuestros amigos políticos han tratado de poner en ridículo al Sr. Alcalde.

Los que han sido correligionarios del señor Barnadas nos ruegan hagamos constar en estas columnas que, aun cuando les haya abandonado, no le guardan animadversión alguna; antes bien, deploran amargamente su ausencia del campo nacionalista republicano, añadiéndonos que el ridículo lo corrieran ahora nuestros amigos si volvieran amistades políticas con el Sr. Barnadas; dicho esto con todo el respeto y consideración que a nuestros amigos y a nosotros mismos infunde tan reputado médico y preclaro conciudano.

Todas las atenciones, pues, estamos dispues-

tos a guardar al Sr. Barnadas personalmente; pero en lo que atañe a la política, los hechos nos han demostrado que debemos vivir prevenidos en lo que se refiere al cargo puramente político que desempeña.

Conviene al Sr. Barnadas y a nosotros que no nos confundamos, ni aun aparentemente, cuya norma de conducta no nos privará, sin embargo, de aplaudirle, si como Alcalde obra conforme a las desinteresadas aspiraciones de sus administrados.

Se han posesionado D. Nonito Escubós y D. Antonio Vidal respectivamente de los cargos de Cabo de partido y de Jefe militar auxiliar de los Somatenes armados de este Distrito judicial.

Suponen ciertas gentes que, por consecuencia de haber llovido el Domingo pasado, día de San Marcos, no cesará la lluvia hasta después de haber transcurrido cuarenta días.

Si el tiempo no dispone lo contrario, mas por ahora vá cumpliéndose el presagio.

Nuestro querido amigo D. Rosendo Aubert, concejal de este Ayuntamiento, se encuentra muy aliviado de la enfermedad que le aqueja, de lo cual nos alegramos.

Hemos adelantado un día la publicación de nuestro semanario para que los obreros tipógrafos de la imprenta Aubert, puedan compartir con sus compañeros federados la fiesta del trabajo fijada para el día de mañana primero de Mayo, siendo conmemorada con un concierto en Font Muxina y baile de sardanas a cargo de la reputada orquesta «La Principal Olotina».

Este es el tercer año que los obreros federados de esta ciudad celebran la referida fiesta y Dios quiera que no pierdan alientos para celebrarla en años sucesivos.

En la calle del Carmen y en la casa de propiedad del Sr. Prat, existe un paredón que debiera derribarse para que no desmerezca el buen aspecto de dicha calle.

Trasmitimos la noticia al Sr. Alcalde para que recabe de sus compañeros de consistorio un arreglo amistoso con el propietario de dicha casa con el fin de derribar aquel mamotreto.

En la sesión que celebre esta tarde el Ayuntamiento, se señalará día y hora para la su-

basta de arriendo por cinco años del Teatro Principal de esta ciudad.

Por la Junta local de la federación obrera, se ha solicitado del Ayuntamiento la cesión del Teatro Principal para celebrar en él, mañana noche una velada-conferencia en conmemoración de la fiesta del trabajo.

Por consecuencia de haberse adelantado un día la tirada de este número, dejamos de publicar la Carta de Madrid que con seguridad recibiremos en el correo de esta tarde.

Por los mismos motivos nos vemos privados de publicar la sesión que de segunda convocatoria celebrará esta tarde el Ayuntamiento.

Equivocadamente dijimos en el último número que la célebre tiple ligera D.^a María Barrientos daría un concierto el sábado pasado en el Teatro Principal de Gerona, cuando realmente ese concierto debe verificarse mañana.

Buena proporción para los entusiastas del arte lírico para deleitarse oyendo el canto filigranado de tan colosal artista.

Ha quedado terminado el adoquinado con nuevas aceras en toda la longitud de la calle de la Proa.

Plausible es la actividad que despliega la comisión de Fomento desde que el Sr. Deu se encargó de la Presidencia de la misma.

Comienza la demanda de pisos para la estación del verano, ofreciéndose para los que reúnen buenas condiciones, precios crecidos.

La fiesta mayor de Tortellá, a pesar de la lluvia, se vió bastante concurrida de forasteros, habiéndose divertido de lo lindo.

La Caja de ahorros parece que prestará al Ayuntamiento de esta ciudad una gruesa suma que le será devuelta en el plazo de veinte años amortizando anualmente capital e intereses, cuya cantidad la invertirá la corporación municipal en la cancelación de la deuda a la casa de banca «Llosas y Escubós» y en empunder varias mejoras dentro de la ciudad.

Aceptamos el pensamiento.

Ha estado en esta ciudad el reputado ictiólogo D. Francisco Darder y el concejal del Ayuntamiento de Barcelona, señor Puig y Alfonso.

CENTRO OBRERO - OLOT

FUNCIÓ TEATRAL PFL. DIUMENGE 2 MAIG, A BENEFICI DEL AFICIONAT PERE FIGUERAS

Socis d'aquest Centre: Un sentiment innat en el cor del home, que se-gella l'amistat, es el que ha mogut als aficionats d'aquesta Societat, a cele-brar aquesta funció de benefici, comptant per endavant amb l'altruisme dels socis, amb quina assistència tindrem la satisfacció de proporcionar al amic algú lenitiu com a penyora de la millor amistat.

A n'aquesta funció s'ha ofert per a pendre-hi part DESINTERESSADA-MENT, la aplaudida primera actriu

Doña Carolina Soto

* PROGRAMA *

Se posarà en escena l'hermosíssim drama en dos actes i en prosa, arregiat al espanyol por D. Ventura de la Vega:

AMOR DE MADRE

REPART:— *Maria*, Sra. Soto. — *Lord Melvi*, Sr. Nicolau. — *Arturo*, Sr. Vila.
— *Jobson*, Sr. Conill. — *Lucas*, Sr. Fuentes. — *Beti*, Sr. Collell.
El Ministro, Sr. Planagumá.

En el segon acte se estrenarà una decoració pintada per dos joves, so-cis d'aquest centre.

Terminarà la vetllada amb el diàlec en prosa de'n Feliu i Codina:

UN COP DE TELES

Per la Sra. Soto y el Sr. Aubert.

A LES NOU EN PUNT

PREUS DE COSTUM

Per a major comoditat, les localitats de despatxaran de dugues a tres de la tarde i una hora ants de la funció, en el local de la societat.

M A Y O

1

FIESTA DEL TRABAJO

S Á B

Los obreros de la «Federación Local» para conmemorar dicha fecha, han acordado celebrar los siguientes festejos:

A las diez de la mañana, la Comisión de fiestas VISITARÁ A ENFERMOS Y PRESOS Y A LOS POBRES DE LA MENDICIDAD, repartiéndoles al propio tiempo una LIMOSNA.

A las tres de la tarde, tendrá lugar en los parajes de la fuente Moixina, una GIRA CAMPESTRE en la cual la orquesta «La Principal Olotina» ejecutará varias piezas de su repertorio y una sardana de fraternidad por final.

A las nueve de la noche, tendrá lugar en el Teatro Principal una

VELADA-CONFERENCIA

de propaganda societaria, tomando parte varios oradores de asociación

La Junta de Federación

Olot, 28 Abril de 1915.